

plexes réalités de l'ère nucléaire. Les déclarations de M. Gorbatchev ont suscité parmi les analystes occidentaux un débat des plus animés. Les uns prétendent que l'effervescence qui règne aujourd'hui en Union soviétique annonce une véritable volonté de changement. Les autres soutiennent que les discours de M. Gorbatchev s'inscrivent tout simplement dans le droit fil d'une longue série de campagnes de relations publiques orchestrées par les gouvernants pour tenter, une fois de plus, de créer une impression de modération et de souplesse alors qu'en fait, les positions fondamentales et les objectifs à long terme de l'Union soviétique n'ont pas vraiment évolué. Il nous faut donc, avant de pouvoir porter un quelconque jugement sur les initiatives de M. Gorbatchev, analyser plus en détail la nature et l'évolution de la pensée soviétique à l'égard des relations Est-Ouest.

Les Occidentaux ont souvent du mal à comprendre la façon dont les Soviétiques perçoivent la politique internationale. Ce phénomène est dû en grande partie au fait que l'élaboration de la politique étrangère se fait là-bas dans le plus grand secret, et, ce malgré tous les appels à la « transparence » (ou « *glasnost* ») lancés par M. Gorbatchev. La plupart des faits et documents de référence couramment invoqués pour analyser la politique étrangère d'autres pays sont pour ainsi dire impossibles à obtenir pour l'Union soviétique. Les portes des Archives soviétiques restent closes, les principaux représentants du gouvernement n'écrivent pas leurs mémoires, les conférences de presse sont rares, aucun parti d'opposition ne demande de comptes, les fonctionnaires mécontents ne laissent rien filtrer des documents confidentiels, la presse ne dit pas comment on est arrivé à telle ou telle décision, et ainsi de suite. La moindre déclaration portant sur les relations extérieures est strictement surveillée et soigneusement formulée, qu'elle émane de dirigeants politiques, de porte-parole désignés ou d'experts.

Et pourtant, cette situation peut faciliter dans une certaine mesure l'étude de la politique de l'URSS. Le régime soviétique étant fondé sur une idéologie rigoureusement codifiée, il existe en effet toute une doctrine officielle définissant avec autorité la perspective que le Parti est censé adopter face à tel ou tel aspect des relations internationales.